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Minderheiten. Davon sollen zur 

Zeit 13,21 Millionen irgendeine Art 

von Schule besuchen. Fast neunzig 

Nationalitatenkreise hatten die 

Grundschulbildung eingefiihrt 

(womit freilich nicht gesagt ist, daB 

die allgemeine Schulpflicht bereits 

besteht). Dem Staat, so heiBt es, sei 

sehr an dem Ausbau der Grund

schulbildung in den Minderheiten- 

gebieten gelegen, und er stelle des- 

halb jahrlich 100 Mio.Yuan als 

ZuschuB zur Verfiigung. Um die 

Schulverhaltnisse der Minderheiten 

speziell in den Berg- und Weidege- 

bieten zu verbessern, hatten 14 

Provinzen und Gebiete uber 5.000 

Internate gebaut, die von einer 

Million Mittel- und Grundschulern 

der Minderheiten besucht wurden. 

Auch die Hochschulsituation habe 

sich in den letzten Jahren wesent- 

lich verbessert. Zehn der Erzie- 

hungskommission unterstehende 

Schwerpunkthochschulen und zahl- 

reiche Hochschulen auf Provinz- 

ebene hatten Kurse fiir Studenten 

nationaler Minderheiten eingerich- 

tet. AuBerdem gebe es inzwischen 

zehn Hochschulinstitutionen fiir 

nationale Minderheiten mit uber 

21.000 Studenten. In ganz China 

absolvierten zur Zeit 99.000 Min- 

derheitenstudenten ein Grundstudi- 

um, gut 1.900 Studenten ein Post- 

graduiertenstudium. Dariiber hinaus 

wurden uber 5.000 Lehrer natio

naler Minderheiten auf Hochschul- 

ebene ausgebildet. SchlieBlich seien 

auch Bemiihungen im Gange, 

Lehrmaterial in Minderheitenspra- 

chen zu erstellen. In zehn Provin

zen und Gebieten bestanden bereits 

Organe zur Herausgabe und Uber- 

setzung entsprechender Lehrbiicher. 

Bisher sollen 1.400 Titel erschienen 

sein, ausgenommen Lehrbiicher des 

Hochschulsektors (GMRB,

10.10.87).

In der staatlichen Minderheitenpo- 

litik diirfte das Erziehungswesen zu 

den empfindlichsten Gebieten zah- 

len, dessen Handhabung groBes 

Einfiihlungsvermbgen von seiten 

der Chinesen erfordert. Offiziell 

wird die Bewahrung der verschie- 

denen Sprachen und kulturellen 

Traditionen garantiert, zugleich 

aber kann es nicht ausbleiben, daB 

die Schiiler aus Gebieten nationaler 

Minderheiten in die chinesische 

Umwelt integriert werden, sobaid 

sie chinesische Schulen besuchen. 

Die von chinesischen Schulen ge- 

leistete Ausbildungshilfe hat daher 

aus der Sicht der Nationalitaten 

nicht nur positive Bedeutung. Sie 

soil zwar dazu beitragen, den Bil- 

dungsruckstand in den Minderhei- 

tengebieten schneller zu uberwin- 

den, fiihrt aber unweigerlich auch 

dazu, gerade die begabten jungen 

Angehbrigen nationaler Minderhei

ten, die vornehmlich an chinesische 

Schulen entsandt werden, ihrer 

kulturellen Umgebung zu entfrem- 

den. -st- 
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Erziehungsfernsehen erhait eigenen 

Sender

Zum weiteren Ausbau des Erzie- 

hungsfernsehens uber Satellit hat 

die Staatliche Erziehungskommis- 

sion einen eigenen Fernsehsender, 

den "Chinesischen Erziehungsfern- 

sehsender", errichtet. Das chinesi

sche Erziehungsfernsehen hat im 

vergangenen Jahr uber 7.000 Stun- 

den Erziehungsprogramme ausge- 

strahlt. An den Programmen der 

Fernsehuniversitat nahmen uber 

500.000 Personen teil, die padago- 

gischen Fernsehseminare zahlten 

280.000 Teilnehmer. Hinzu kamen 

zahlreiche Teilnehmer an Kursen 

fiir sieben Fachgebiete auf der 

Ebene der padagogischen Hoch

schulen. Zusatzlich sehen fast 

I Million Selbststudierer die Pro

gramme der Fernsehuniversitat 

sowie padagogische und Fortbil- 

dungskurse. Nach den Worten des 

stellvertretenden Vorsitzenden der 

Erziehungskommission He Dong- 

chang soil das Erziehungsfernsehen 

hauptsachlich der Lehreraus- und 

-fortbildung dienen, daneben wer

den aber auch Vorbereitungen ge- 

troffen, insbesondere im landlichen 

Bereich beruflich-technische Aus- 

bildung zu vermitteln (GMRB, 

8.10.87).

Das Erziehungsfernsehen ist eine 

China gemaBe Form, breite Schich- 

ten der Bevblkerung verschiedene 

Bildungsgange durchlaufen zu las- 

sen, und zwar trotz der fehlenden 

padagogischen Infrastruktur (Leh

rer, Schulen usw.). Deshalb ist 

dieser Bildungsbereich in den letz

ten Jahren vorrangig ausgebaut 

worden. Insbesondere ist das Netz 

der Empfangsstationen stark erwei- 

tert worden. So haben z.B. die Pro

vinzen Yunnan und Shandong je 

gut 100 und Heibei gut 50 Satelli- 

tenbodenstationen gebaut. Shanghai 

hat drei Kanaie fiir Erziehungs

fernsehen eingerichtet. Auch viele 

brtliche Erziehungsbehbrden, so 

Shanxi, Henan, Anhui und andere 

Provinzen, haben Erziehungsfern- 

sehsender errichtet. Ferner wurde 

bekannt, daB die Staatliche Erzie

hungskommission demnachst in Ti

bet Erziehungsprogramme iiber das 

Fernsehen in tibetischer Sprache 

ausstrahlen wird. Nach einer Pro- 

bezeit wird dann in Lhasa ein ei- 

gener tibetischer Erziehungsfern- 

sehsender errichtet (RMRB, 

8.10.87; XNA, 9.10.87). -st-

AuBenwirtschaft

*(16)

Neue Kredite und Anleihen fur die 

Volksrepublik

China begab erstmals eine bffent- 

liche Anleihe im Ausland. Sie hat 

ein Volumen von 300 Mio.DM, ei

ne Laufzeit von fiinf Jahren, einen 

Ausgabekurs von 100% und einen 

Zinssatz von 6%. Dies teilte die 

Dresdner Bank AG als federfiih- 

rendes Institut mit. Die Anleihe 

stand nach Angaben des Kreditin- 

stituts ab 19.0ktober 1987 zum 

Verkauf. Das Konsortium der 

300 Mio.DM-Anleihe umfaBt ne- 

ben der Dresdner Bank drei soge- 

nannte Senior Co-Manager und 20 

Co-Manager aus verschiedenen 

Landern.

Nach Angaben der Dresdner Bank 

seien groBere Betrage bereits in der 

institutionelien Kundschaft und bei 

privaten Anlegern plaziert worden. 

Bereits am 16.10.1987 wurde die 

Anleihe im Markt jedoch zum 

Kurs von 97,5% gehandelt, also um 

2,5 Punkte unter dem offiziellen 

Ausgabepreis.

Bisher haben nur Banken und Fi- 

nanzierungsgesellschaften der 

Volksrepublik internationale Aniei- 

hen begeben. Nun ging zum ersten 

Mai die Volksrepublik selbst, ver- 

treten durch das Finanzministe- 

rium, an die internationalen Kapi- 

talmarkte. Der Erlds der Anleihe 

dient nach Angaben der Dresdner 

Bank der Modernisierung und wei

teren Entwicklung der chinesischen 

Volkswirtschaft.

Die Volksrepublik China erhielt 

von Japan einen Kredit iiber 

100 Mrd.Yen zur Verbesserung der 

chinesischen Exporte. Der neue 

Kredit werde zum 15jahrigen Be- 

stehen der diplomatischen Bezie- 

hungen zwischen beiden Landern 

eingeraumt und steigere die Aus- 

leihungen Japans an China seit 

1979 auf insgesamt 901 Mrd.Yen, 

teilte ein Vertreter der japanischen 

Botschaft in Beijing mit.



CHINA aktuell - 786 - Oktober 1987

Auf dem amerikanischen Kapital- 

markt konnte die Bank of China 

einen Konsortialkredit in Hohe von 

200 Mio.USS plazieren. Ur- 

spriinglich sollte die fiinfjahrige 

Anleihe nur auf 150 Mio.USS lau- 

ten, sie wurde jedoch wegen der 

sich abzeichnenden Nachfrage auf 

200 Mio.USS erhoht. Konsortial- 

fiihrer ist die IBJ Schroder Bank + 

Trust Co., die New Yorker Filiale 

der Industrial Bank of Japan. Die 

Bank of China wird die Anleihe in 

einer Summe nach fiinf Jahren zu- 

ruckzahlen. (NZZ, 1. u. 16.10.87; 

HB, 19.10.87; AWSJ, 8.10.87) -lou-

*(17)

Yen-Lastigkeit der chinesischen 

AuBenverschuldung

Nach dem Beginn der Modernisie- 

rung bestand der auslandische Ka- 

pitalstrom in die Volksrepublik 

mehrheitlich aus ausUndischen Di- 

rektinvestitionen. Erst nach 1980 

kamen zunehmend Kredite hinzu. 

Nach den Aufzeichnungen eines 

Hongkonger Bdrsenmaklers hielten 

sich 1983 Kredite und Direktinve- 

stitionen mit einem ZufluB von je 

knapp 1 Mrd.USS noch die Waage. 

1986 dagegen stromten mit 

4,83 Mrd.USS bereits doppelt so 

viele auslandische Kredite wie aus

landische Direktinvestitionen 

(2,15 Mrd.USS) nach China.

Die Hdhe der chinesischen AuBen- 

schulden wird in in- und ausiandi- 

schen Publikationen meistens sehr 

unterschiedlich dargestellt und be- 

urteilt. Fur Ende Juli 1987 gibt die 

chinesische Zeitschrift Zhongguo 

Jinrong die AuBenverschuldung mit 

8,304 Mrd.USS an. Dem hatten, so 

die Zeitschrift, 12,578 Mrd.USS 

Devisenreserven gegeniibergestan- 

den.

Wahrend offizielle chinesische Or- 

gane die gesamten Verpflichtungen 

gegeniiber dem Ausland auf rd. 

16 Mrd.USS veranschlagen, schat- 

zen westliche Beobachter Chinas 

AuBenschuld auf rd. 25 Mrd.USS. 

Davon entfallen rd. 4,7 Mrd.USS 

auf langfristige, giinstige Darlehen 

der Weltbank und dereh Tochterin- 

stitute.

Laut Angaben der China Daily be- 

gab die Volksrepublik zwischen Ja- 

nuar 1982 und April 1987 insge- 

samt 25 verschiedene Anleihen im 

Gesamtwert von knapp 

2,8 Mrd.USS. 17 Bonds Oder rd. 

zwei Drittel aller Anleihen wurden 

in Japan aufgelegt, womit Japan zu 

Chinas wichtigstem Finanzmarkt 

wurde. Auch fast 75% des gesam

ten chinesischen Anleihevolumens 

wurden in Japan und in Yen auf- 

genommen. Nur fiinf chinesische 

Anleihen lauten auf US-Dollar, 

zwei auf DM, und eine einzige ist 

in Hongkong denominiert.

Die ausgepragte Yen-Lastigkeit der 

chinesischen AuBenschuld erklart 

sich zum Teil einfach aus den op- 

tisch tiefen Zinsen am japanischen 

Kapitalmarkt, welche offenbar eine 

starke Anziehungskraft auf Chinas 

Finanzmanager ausiibten.

Doch die Mitte der achtziger Jahre 

einsetzende massive Aufwertung 

der japanischen Wahrung und der 

parallel dazu erfolgende Wertver- 

lust des US-Dollars bescherten der 

Volksrepublik eine markante Erho- 

hung der Schuldenlast. Die Volks

republik wurde doppelt getroffen: 

Erstens durch die aus der Yen- 

Aufwertung resultierende Verteue- 

rung der AuBenschuld und zwei- 

tens durch den Wertverlust der fast 

ausschlieBlich in US$ gehaltenen 

Wahrungsreserven. In Anbetracht 

der Tatsache, daB rd. 70% aller 

chinesischen Fremdwahrungstrans- 

aktionen in US$ erfolgen, appel- 

liert ein chinesischer Autor in der 

China Daily an die chinesischen 

Verantwortlichen, die Yen- 

Lastigkeit der AuBenschuld zu kor- 

rigieren und kiinftig von Tokyo 

weg vermehrt auf andere Finanz- 

platze - insbesondere London - 

auszuweichen. (NZZ, 2.10.87; 

Zhongguo Jinrong, Nr.9, 1987, 

S.35) -lou-

*(18)

Werbung um auslandische Investi

tionen

China werde sich weiterhin um 

mehr auslandische Investitionen 

bemiihen und diese dahin lenken, 

wo sie am meisten gebraucht wer- 

den, um wirtschaftlichen Nutzen zu 

erzielen. Dies erklSrte auf einem 

Seminar zur Forderung von Inve

stitionen Sheng Jueren, stellvertre- 

tender Minister fur auBenwirt- 

schaftliche Beziehungen und 

AuBenhandel. Insgesamt seien in 

den vergangenen acht Jahren aus

landische Investitionen im Werte 

von fiber 21,7 Mrd.USS vereinbart 

worden. Wenig mehr als ein Drittel 

oder 7,7 Mrd.USS seien geliefert 

worden.

Sheng teilte weiterhin mit, in den 

vergangenen acht Jahren bis Ende 

September 1987 habe China 8.984 

Projekte direkter auslandischer In

vestitionen gebilligt. Darunter seien 

3.988 Gemeinschaftsunternehmen, 

4.971 Unternehmen mit kooperati- 

vem Management, 174 Unterneh

men mit ausschlieBlich auslandi- 

schem Kapital und 41 gemeinsame 

Olforschungs- und Entwicklungs- 

projekte in Kustennahe. Von die

sen Projekten seien 4.000 in Gang 

gesetzt worden, 1.400 von ihnen 

hatten eine giinstige Devisenbilanz.

Wie Sheng weiter ausfiihrte, beab- 

sichtige die Volksrepublik, in der 

Periode des 7.Fiinfjahresplans 

(1986-1990) insgesamt 40 Mrd.USS 

auslandisches Kapital zu verwerten. 

Bei der Aufnahme auslandischer 

Investitionen halte sich die Volks

republik an folgende Richtlinien:

1. Auslandisches Kapital wird 

dorthin gelenkt, wo es fur Chi

nas Industriepolitik am giinstig- 

sten ist. Auslandische Unter

nehmen werden ermutigt, ex- 

portorientierte, importsubstitu- 

ierende und technologisch fort- 

schrittliche Unternehmen zu er- 

richten.

2. Die legitimen Rechte und Inter- 

essen auslandischer Investoren 

werden geschiitzt.

3. Chinas niedrige Steuern, geringe 

Kosten und insbesondere die 

niedrigen Arbeitskosten werden 

genutzt, um ein wettbewerbsfa- 

higes Umfeld fur Investitionen 

zu schaffen.

Laut Sheng werde die Volksrepu

blik administrative Bestimmungen 

verfiigen, um Kaufe von Erzeug- 

nissen von Gemeinschaftsunter

nehmen ganz oder teilweise mit 

den bendtigten Devisen zu ermuti- 

gen, wenn sich jene Erzeugnisse in 

Qualitat, im Preis, in der Lieferung 

und im Nachverkaufservice mit di- 

rekten Einfuhren als wettbewerbs- 

fahig erweisen. Diesbeziigliche Be

stimmungen sollen in Kiirze be- 

kanntgemacht werden. Die chinesi

sche Regierung werde ferner dazu 

beitragen, InlandsverkSufe von Er- 

zeugnissen von Unternehmen, die 

die von China bendtigte moderne 

Technologie liefern, zu erleichtern. 

Man werde ferner eine Vorzugsbe- 

handlung bei Steuern und Devisen- 

geschaften gewahren. (XNA, 

26.10.87 -lou- 

*(19)

Deutsch-chinesische Kooperations- 

projekte

Messerschmitt-Bolkow-Blohm und 

das chinesische Unternehmen 

CATIC haben ein allgemeines Ab- 

kommen uber die gemeinsame
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Entwicklung und Produktion eines 

fur 75 Passagiere ausgelegten Re- 

gionalflugzeuges (MPC 75) unter- 

zeichnet.

An der Vertragsunterzeichnung, 

mit der die etwa 100 Mio.USS 

teure Vorentwicklungsphase begin- 

nen kann, nahmen ranghohe chine- 

sische Regierungsvertreter und der 

bayerische Ministerprhsident Franz 

Josef StrauB teil, der sich mit einer 

Wirtschaftsdelegation in Beijing 

aufhielt.

Auf der 2.Luftfahrtausstellung im 

Beijinger Messezentrum war ein 

Modell des MPC 75 zu sehen. Die 

Unterzeichnung des allgemeinen 

Abkommens liber den deutsch- 

chinesischen "Commuter" hatte sich 

vor allem aufgrund der Devisen- 

knappheit der Volksrepublik verzb- 

gert. Erste Gesprbche hatten bereits 

vor drei Jahren begonnen.

Auf der Luftfahrtausstellung im 

Juni 1986 hatte der MBB-Chef 

Vogels Einzelheiten der Zusam- 

menarbeit und Informationen liber 

das mit zwei hochmodernen Trieb- 

werken bestiickten Flugzeuges mit- 

geteilt. Ein Mitglied der MBB-Ge- 

schaftsfiihrung bezifferte die Ent- 

wicklungskosten fur das Flugzeug 

auf 1,1 bis 1,2 Mrd.USS. Das Flug

zeug hat nach Einschatzung von 

MBB nicht nur gute Marktchancen, 

sondern kdnne auch dazu beitra- 

gen, insbesondere die norddeut- 

schen Fertigungsstatten von der 

Airbus-Produktion unabhangiger 

zu machen und eine kontinuierliche 

Auslastung zu gewahrleisten. Die 

Aufnahme der Produktion wird flir 

1992 angestrebt.

Der Nutzen flir die chinesische 

Seite diirfte vor allem in dem 

Know-how-Transfer liegen. Das 

Joint Venture ist offen vor allem 

flir japanische Oder amerikanische 

Kooperationspartner. Die Unter- 

nehmensgruppe Transport und 

Verkehrsflugzeuge von Messer- 

schmitt-Bdlkow-Blohm und CATIC 

(China National Aero-Technology 

Import and Export Corp.) haben in 

dem Vertrag vereinbart, zum l.Ja- 

nuar 1988 eine gemeinsame Gesell

schaft mit Sitz in Hamburg zu 

griinden und zugleich mit dem 

Projekt dieses Flugzeugs flir die 

90er Jahre in die Vorentwicklungs

phase einzutreten. Die Gesellschaft 

wird als "Multi Purpose Commu

ter-Aircraft GmbH" firmieren, mit 

einem Grundkapital von 

2,4 Mio.DM ausgestattet sein und 

zunbchst zu je 50% von den deut- 

schen und chinesischen Anteilseig- 

nern getragen werden.

Das Projekt ist bislang nur in mi- 

nimalem Umfang von der Bundes- 

republik staatlich gefbrdert worden. 

Uber eine hbhere Forderung wurde 

bislang nicht entschieden.

In Beijing gab die chinesische 

Staatsfiihrung auch ihre Zustim- 

mung zu dem geplanten Wartungs- 

zentrum der Lufthansa und der 

chinesischen Fluggesellschaft 

CAAC. Damit kann der Vertrag 

liber dieses technische Joint Ven

ture ausgearbeitet werden. Mit dem 

AbschluB des Vertragswerkes 

rechnet die Lufthansa flir Sommer 

1988.

Das geplante Gemeinschaftsunter- 

nehmen am Flughafen Beijing soil 

westliches Fluggerat in der Flotte 

der CAAC-Region Beijing warten 

und uberholen. Zur Flotte der 

CAAC zahlen insgesamt 60 Ver

kehrsflugzeuge westlicher Bauart. 

Bereits heute hat die Lufthansa zur 

Wartung 18 Ingenieure und 2 

Kaufleute sowie einen General 

Manager in Beijing stationiert. In 

der Anlaufphase des Joint Ventures 

rechnet die Lufthansa damit, bis zu 

80 Mitarbeiter abzustellen. Diese 

Zahl diirfte sich im Laufe der Jah

re wieder verringern.

Die Vertragsverhandlungen diirften 

sich wegen des in der Volksrepu

blik vorgeschriebenen komplizier- 

ten Genehmigungsverfahrens bis in 

das kommende Jahr erstrecken. Das 

Investitionsvolumen fur die ersten 

fiinf Jahre des Joint Ventures wird 

auf rd. 400 Mio.DM geschbtzt. Die 

Lufthansa wird sich am Grundka

pital beteiligen, die CAAC wird 

Anlagen und Einrichtungen ein- 

bringen, die Finanzmittel werden 

auf dem chinesischen und interna- 

tionalen Kapitalmarkt beschafft. 

Ein Schulungszentrum zur Berufs- 

ausbildung soli dafiir sorgen, daB 

das benotigte Fachpersonal fur das 

technische Zentrum zur Verfiigung 

steht.

Die Rhein-Main-Donau AG arbei- 

tet, wie das Mitglied des Vorstan- 

des mitteilte, an einer Vorstudie 

liber die Regulierung des 

1.500 km-langen Han-Flusses. Der 

Han durchquert die Provinzen 

Shanxi und Hubei. In der Provinz 

Shanxi gibt es reichhaltige Kohle- 

vorkommen, die flir die Energieer- 

zeugung der Volksrepublik hohe 

Prioritat haben. Der schlechte Zu- 

stand des Eisenbahnnetzes erlaubt 

es nicht, die vorhandenen Kohle- 

vorkommen wirtschaftlich sinnvoll 

auszuwerten. Deshalb muB entwe- 

der eine neue Eisenbahnlinie in der 

Provinz gebaut oder der Han-FluB 

flir Binnenschiffe mit einer Trag- 

fahigkeit bis zu 1.000 t schiffbar 

gemacht werden.

Der der Rhein-Main-Donau AG 

erteilte Consulting-Auftrag im Vo- 

lumen von 1,2 Mio.DM umfaBt ne- 

ben der Priifung der Schiffbarma- 

chung dieser WasserstraBe flir Bin

nenschiffe mit der TragfShigkeit 

von 1.000 t die Moglichkeit der 

Stromerzeugung an den geplanten 

neuen Staustufen sowie den Schutz 

vor regelmaBig wiederkehrenden 

Hochwassern und die Nutzung des 

Flusses zur Bewasserung. An der 

Vorstudie arbeiten auBer chinesi

schen Experten 12 deutsche Inge

nieure. Das Gutachten soli im 

August 1988 libergeben werden.

Die Rhein-Main-Donau AG hofft, 

daB sich aus der Vorstudie ein An- 

schluBauftrag flir die Erstellung 

von zwei Studien uber den Bau von 

zwei Wasserkraftwerken ergibt und 

ihr in zwei bis drei Jahren der Ge- 

samtauftrag liber die Planung der 

WasserstraBe, von Staustufen mit 

Wasserkraftwerken und des Hoch- 

wasserschutzes erteilt sowie die 

sphtere Bauleitung libertragen wird. 

Zur Finanzierung des Projektes 

werde man unbedingt die Weltbank 

brauchen, so erklarte Dr.Konrad 

Weckerle, Mitglied des Vorstandes 

der Rhein-Main-Donau AG. Die 

Weltbank habe sich grundshtzlich 

bereit erklSrt, der Volksrepublik 

beim Aufbau ihres WasserstraBen- 

netzes behilflich zu sein.

Das von der Rhein-Main-Donau 

AG angestrebte AnschluBgutachten 

hatte ein Auftragsvolumen von et

wa 10 Mio.DM. Die Zukunftsstufe 

des Projektes wurde die GrbBen- 

ordnung von 100 Mio.DM errei- 

chen. (HB, 16./17. und 20.10.87) 

-lou- 

*(20)

Bedeutende chinesisch-italienische 

Geschaf tsabschlusse

Die zu der italienischen Staatshold- 

ing IRI (Istituto per la ricostruzione 

industriale) gehbrende Anlagenbau- 

gesellschaft Italimpianti hat den 

Auftrag zur Errichtung eines Rbh- 

renwerkes in Tianjin, slidbstlich 

von Beijing, hereingeholt. Der 

Auftragswert wird mit ca. 

300 Mrd.Lire (= ca. 415 Mio.DM) 

angegeben. Wie seitens der Italim

pianti aus Genua verlautet, sind in 

den klirzlich unterzeichneten Ab- 

sichtsabkommen noch keinerlei De

tails liber Zahlungsbedingungen
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usw. enthalten. Der Auftrag sieht 

die Errichtung eines Rohrenwerkes 

mit einer Jahreskapazitat von 

500.000 t vor. Die Produktion soli 

sich auf Endlosrohren mit kleinem 

Durchmesser, die vor allem fiir 

Erddlbohrungen dienen, beschran- 

ken.

Die regierungsunmittelbare Stadt 

Tianjin beabsichtige in naher Zu- 

kunft, Joint Ventures mit auslandi- 

schen Partnern im Werte von ins- 

gesamt 1 Mrd.US$ zu griinden, er

klarte eine Kommission aus Tian

jin, die sich kiirzlich zu einem of- 

fiziellen Besuch in der norditalie- 

nischen Region Lombardei aufhielt. 

Die chinesische Delegation interes- 

sierte sich insbesondere fur Projek- 

te wie die Griindung eines Werkes 

fur numerisch gesteuerte Werk- 

zeugmaschinen, fiir Autofilter, fur 

Farben der Gerbereiindustrie sowie 

fiir elektronische Waagen. Die 

Lombardei wird im Friihjahr 1988 

in Tianjin eine Ausstellung "Lom

bardia produce" organisieren. Vor- 

gesehen ist u.a. auch die Schulung 

chinesischer Techniker an lombar- 

dischen Werkzeugmaschinen.

Die Montedison S.p.A. erklarte in 

Milano, daB ihre Ingenieureinheit 

Tecnimont S.p.A. einen Auftrag in 

Hohe von 40 Mio.USS zum Bau ei

nes Polypropylenwerkes in der 

Volksrepublik erhalten habe. Der 

Vertrag umfasse die Lieferung der 

technischen Ausriistung sowie die 

technische Unterstiitzung fiir die 

Fabrik in Fushun (Nordchina).

Pirelli, die italienische Reifen- und 

Kabelgruppe, unterzeichnete einen 

Vertrag mit der Volksrepublik 

China in Hbhe von 13 Mio.USS 

zum Bau einer Reifenfabrik. Der 

mit der China National Chemical 

Construction Co. abgeschlossene 

Vertrag sieht vor, daB Pirelli 

Know-how, Ausriistungen und 

technische Hilfe fiir die Installation 

und fiir die Einrichtung der Fabrik 

zur Verfiigung stellt. Die italieni

sche Gesellschaft wird auch dabei 

mithelfen, chinesische Techniker in 

Beijing auszubilden. (NfA, 7.10.87; 

FT, 23.10.87; AWSJ, 9./10.10.87) 

-lou- 

*(21) .

Japanisch-chinesische Zusammen- 

arbeit zur Sicherung der Supralei- 

ter-Produktion

Im Rahmen des Bevorratungspro- 

gramms zur Sicherung der Supra- 

leiter-Produktion komme, nach 

Aussagen des zustandigen Bera- 

tungsausschusses des japanischen 

Wirtschaftsministeriums (MITI), 

kiinftig der Zusammenarbeit mit 

der Volksrepublik China bei der 

ErschlieBung von Vorkommen von 

seltenen Erden wegen der groBen 

Bedeutung fiir die Supraleiter-Pro- 

jekte vorrangige Bedeutung zu. Das 

hierzu Mitte dieses Jahres gestarte- 

te japanisch-chinesische Koopera- 

tionsprojekt zur ErschlieBung von 

Vorkommen von Nickel, Kobalt 

und seltenen Erden ist auf insge- 

samt fiinf Jahre angelegt. Daneben 

ist die ErschlieBung von Niob-, 

Tantal-, Titan- und Vanadiumvor- 

kommen geplant.

Japan beteiligt sich mit umgerech- 

net rd. 35 Mio.DM an diesem Pro- 

jekt. Die gegenwSrtige Terminpla- 

nung sieht vor, 1989 gemeinsam 

die erforderlichen Forderungsanla- 

gen aufzubauen und nach einer 

Testphase 1991 den Abbau und 

Verkauf der Rohstoff vorkommen 

aufzunehmen. (HB, 21.9.87) -lou-

*(22)

Fehler hafte Bauausfuhrung beim 

Atomkraftwerk Daya-Bucht

Bereits am 14.September 1987 ent- 

deckten das HCCM Nuclear Power 

Construction Joint Venture Co. und 

die Guangdong Nuclear Power 

Joint Venture Co. (GNPJVC) ge

meinsam einen Fehler bei der Bau- 

ausfiihrung am Atomkraftwerk 

Daya-Bucht, das sich 28 Meilen 

nordostlich von Hongkong befin- 

det. Daraufhin wurden die Arbei- 

ten sofort eingestellt.

Anstatt in der ersten Schicht des 

Betonfundamentes die Stahlstiitz- 

trager in Abstanden von 180 mm 

zu plazieren, wurden sie in Ab

standen von 400 mm verlegt. Auf 

diese Weise wurden nur 316 der 

insgesamt vorgesehenen 576 Stahl- 

stiitztrager verlegt. Architekten und 

Ingenieure erklarten, Irrtiimer bei 

der exakten Anzahl von Stiitztra- 

gern in komplexen Bauprojekten 

seien nicht uniiblich, sie zeigten 

sich jedoch verwundert dariiber, 

daB dieser Irrtum nicht vor dem 

GieBen des Betons entdeckt worden 

sei.

Das Nuklearkraftwerk Daya-Bucht 

wird von einem Joint Venture er- 

richtet, das zu 75% der GNPJVC 

und zu 25% der Hong Kong 

Nuclear Investment Corp. (HKNIC) 

gehort. Das Kraftwerk, das mehr 

als 3,46 Mrd.USS kosten wird, soli 

1992 ans Netz gehen. Ca. 70% des 

dann produzierten Stroms sollen 

nach Hongkong verkauft werden.

Am 16.September 1987 hatte der 

Planungs- und Projektmanager von 

GNPJVC, Peter Littlewood, eine 

Delegation des Legislativrates von 

Hongkong zur Baustelle begleitet. 

Bei seiner Riickkehr nach Hong

kong erklSrte ein Mitglied dieser 

Delegation, die Arbeiten gingen 

voran. Nachdem ihm der Fehler 

erst am 9.Oktober 1987 mitgeteilt 

worden sei, erklarte das Mitglied 

der Delegation, es sei unverstand- 

lich, warum die GNPJVC so lange 

gebraucht habe, um Hongkong zu 

informieren.

Der Fehler zog die Aussage der 

GNPJVC im Juni 1986 in Zweifel, 

daB das Projekt unter verschiede- 

nen Uberwachungs- und Kontroll- 

maBnahmen gebaut werde, die ein 

hoheres Uberwachungsniveau dar- 

stellten als bei franzosischen Pro- 

jekten. Der technische Manager der 

Electricite de France, die den Pro- 

jektentwurf zu vertreten hat, er

klarte, ahnliche Irrtumer seien auch 

beim Bau franzdsischer Nuklear- 

kraftwerke aufgetreten. Zang 

Mingchang, der Stellvertretende 

Direktor des Amtes fiir Nuklear- 

kraftwerke im Ministerium fiir die 

Nuklearindustrie, erklarte, daB der 

Plan zur Bewaitigung des Problems 

im Nuklearkraftwerk Daya-Bucht 

nicht an das Ministerium zur Prii- 

fung und Genehmigung iibermittelt 

werden miisse, weil die Art des 

Problems so gestaltet sei, daB es 

auch durch die zustandige Haupt- 

abteilung geldst werden kdnne. 

Zang erklarte weiter, daB die 

GNPJVC nicht fiir den Fehler ver- 

antwortlich gemacht werden kdnne. 

Entsprechend den Sicherheitsrege- 

lungen sei derjenige, der die Arbeit 

ausfiihre, verantwortlich. (FEER, 

29.10.87, S.35; Zhongguo Xinwen 

She, Hongkong, 12.10.87, zit. nach 

SWB, 17.10.87) -lou-

Wirtschaft

*(23)

Entwicklung der landlichen Wirt- 

schaft seit 1978

In der Jingji Cankao vom lO.Sep- 

tember 1987 werden Ausziige des 

Statistischen Berichts Nr.25 des 

Zentralen Statistikamtes iiber die 

Entwicklung der landlichen Wirt- 

schaft abgedruckt. Es folgt eine 

Wiedergabe der wichtigsten Teile 

dieses Berichts:


